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会奖商旅

业者访谈

■ 本报记者 傅立钢

每年的夏季是西藏旅游的黄金季节，来自境内

外的游客们可以在此时享受到高原独特的自然和人

文景观。旅游业是西藏的特色产业。近年来，随着

青藏铁路通车、林芝和阿里机场通航，西藏旅游业进

入了新的发展时期。

目前，西藏已经成为中国乃至世界最著名的旅

游目的地之一。现在，游客们到西藏旅游不仅仅是

为了体味“世界屋脊”所带来的震撼，传统节日正日

益吸引着大量的海内外游客前往西藏感受雪域高原

的节日盛宴。

在西藏，每个季度都有其特定的传统节日，而当前，

西藏最隆重的传统节日——雪顿节已拉开了帷幕，据了

解，今年的雪顿节于8月29日-9月4日在拉萨举行。

多元活动“齐放”雪顿节

如果你的旅行正逢节日或喜事，那一定会有意

想不到的惊喜。如今，青藏高原的节日正以一种喜

悦而热烈的方式向我们展示着雪域高原的精神文

化、社会文化和物质文化。而雪顿节已经成为了传

播藏族文化的载体。

据藏人文化促进会秘书长才旺瑙乳介绍，雪顿节

起源于公元 11 世纪中叶的哲蚌寺宗教活动，故称“哲

蚌雪顿”，意为吃酸奶的节日。17 世纪后，由哲蚌雪

顿、布达拉雪顿和罗布林卡雪顿逐渐演变和固定成以

藏戏汇演、文娱与宗教活动相结合的拉萨雪顿节。

据悉，拉萨雪顿节因为其独特品位和文化内涵，

被国务院列入中国首批非物质文化遗产保护名录，

并先后获得“中国十大节庆”、“中国节庆五十强”、

“中国十大民俗类节庆”、“中国现代节庆十佳奖”、

“中国十大节庆品牌”等殊荣。

记者从拉萨市雪顿办了解到，自 2006 年以来，拉

萨市各机关、单位将大型的文艺活动、学术讨论会、

经验交流会等安排在雪顿节期间举行，使雪顿节的

意义更加重大。除了各类的交流会，雪顿节的商展

及各项商业活动也已成为节日的一大亮点。

据拉萨市副市长、雪顿节组委会常务副主任马

新明介绍，政府主导举办雪顿节的目的就是要传承

发展西藏优秀的民族文化，宣传推广独特丰富的旅

游资源，为招商引资和经济发展提供平台。这些活

动的开展，对推动拉萨市文化、旅游、经济的发展起

到了积极的作用。正是由于多元活动的举行，西藏

的商务游市场也因此获得了新契机。

感受节日里的点滴

有着浓浓酸奶气息的雪顿节是圣城拉萨最受旅

游者和摄影爱好者追捧的节日。

雪顿节是从清晨的哲蚌寺拉开序幕的。当第一

缕阳光照射来的时候，哲蚌寺的瞻佛仪式就开始了。

瞻佛又称亮宝。才旺瑙乳告诉记者，在瞻佛开始前，

天还没亮，就会有数万人聚集在山谷中，等待瞻佛时

刻的到来。当东方的天空呈现为金色，山谷里响起凝

重庄严的法号声时，佛像幡布被缓缓挂上展佛台，巨

大的释迦牟尼佛像慢慢展露出来，场景十分壮观。

藏戏作为另一重头戏，从雪顿节的第二天开始，

在罗布林卡、布达拉宫对面的龙王潭公园内，藏戏队

伍每天不停歇地从上午 11 点直唱到暮色降临。除此

之外，作为藏族人的才旺瑙乳表示，藏族人民对于过

林卡的喜爱是显而易见的，所谓过林卡，其实就像是

汉族人的家庭郊游聚会一样。“每逢雪顿节这七天，人

们带着卡垫、帐篷，背着青稞酒、酥油茶以及各种藏式

点心，亲朋好友围坐在一起，很多藏族人一边听着藏

戏，一边摇着手中的转经筒，或是捻动佛珠。”才旺瑙乳

说，“在罗布林卡的草坪上、挺拔的白杨树下、美丽的拉

萨河边，都可以见到身着艳丽服装的藏族群众，大家

欢聚一堂，载歌载舞，享受着夏日的节日氛围。”

如今，雪顿节的活动更加丰富多彩，当雄赛马

会、纳木错徒步大会等特色项目也都成为了雪顿节

重要的环节。

徜徉四季游西藏

西藏旅游资源丰富，雄奇壮观的布达拉宫、日日

被信徒膜拜的大昭寺、热闹的八廓街、世界第一高峰

珠穆朗玛、圣湖纳木错、神山冈仁波齐......所有的一

切，将西藏打造成独一无二的旅游胜地，对于许多旅

游者，西藏是其他任何地方都无可替代的。西藏旅

游热门城市以拉萨为主，而拉萨周边的日喀则、林芝

等地都各具特色。因地处高原，西藏的一年四季有

着自己独特的一面。

春到拉萨，万物复苏，气象万千，“日光城”进入一

年中最美好的季节。夏季的美自不必说，等到了秋

季，拉萨河边的树叶开始泛黄，有些还是红色的，这样

黄的、绿的、红的，远远望去姹紫嫣红，好似一幅美丽的

图画，美不胜收。美景与人文通常同时存在。流连于

被称作是“拉萨民俗风情名片”的甜茶馆，总会沉浸在

这里的温暖中，这温暖在人们的嘴角化为笑意，并在

转经老人饱经风霜、皱纹满面的脸上绽开，让人不由

自主地从心底最深处溢出甜蜜来，满满地溢到整个脸

颊，如同手中端着的那杯甜茶。而在这甜茶杯里映照

出的，是拉萨最闲散的时光。许多人爱上拉萨，似乎

说不出更多的理由。业内人士表示，无论前往哪里，

拉萨都是进藏游客的集散地，换言之，拉萨是每个游

客旅行的终点或起点。

位于西藏东部的林芝，海拔只有 2900 米，莽莽林

海，花之海洋，从高寒地带生长的雪莲花，到亚热带盛

产的香蕉，棕榈，物产丰富，自然风貌保存完好。此处

景色与西藏其他地区迥然不同，一派森林云海风光。

蓝天白云、冰川衬森林、碧湖映雪山、风景绝伦。

离 林 芝 不 远 的 巴 松 措 湖 ，有 西 藏 九 寨 沟 之 美

誉。业内人士告诉记者，巴松措湖是藏族同胞心中

的神湖，湖的形状如镶嵌在高山峡谷中的一轮新月，

湖水清澈见底，四周雪山倒映，沙鸥、白鹤浮游湖面，

湖水透明可见游鱼如织，情趣盎然。每到春季，湖四

周群花烂漫，雪峰倒映湖中，景色宜人。秋季万山红

遍，景色美不胜收。据了解，在湖心有一小岛，小岛

上有唐代的建筑错宗工巴寺，是西藏有名的红教宁

玛派寺庙，每年来此朝圣的信徒络绎不绝。

高原盛宴雪顿节 带热西藏商务游

■ 本报记者 胡心媛

初次见到杨伟强（Burns Yeung）时，他是澳门威尼斯

人度假村酒店展览运营总监，是拥有丰富会展经验的香

港专才，是澳门威尼斯人度假村酒店展览和澳门会展业

的老行尊。而不久后在北京再见面时，他已“嫁”入北京红

树林国际酒店集团。日前，本报记者对他进行了专访。

年轻时“误入”会展业

记者：您已从事展览、会议行业二十多年，能谈谈

自己投身这一行的机缘和经历吗？

杨伟强：很高兴回答这个问题，很少有记者会问

到。其实我进入会展行业真可谓是误打误撞，1979 年在

香港中学毕业后，我先进入一家国际酒店工作，1986 年

我偶然在报纸上看到一则招聘启示，这家公司英文名

字为 Pico，中文名字为笔克，对会展业有所了解的读者

可能知道，笔克公司 1969 年在新加坡成立，主要业务是

展览会的设计和承建，但对于当年懵懂的我来说，误以

为笔克公司就是生产高档签字笔的派克笔在香港的名

字，觉得在那儿工作应该很有气派，于是就投了简历，

没想到不久就通知我去面试，现场才知道笔克公司是

做展览业务的公司，抱着试一试的想法在笔克公司开

始了我的展览生涯，到现在，一干就是 25 年多。工作期

间，不继自我增值、学习。1995 年取得英国侯尔大学工

商管理硕士学位。2003 年取得澳大利亚公共场地管理

学院（PVMS）证书。

在我的会展生涯中，从 1988 年至 2005 年那 17 年

间，作为香港会展中心的高管，我每年负责运作、策划

和协调近 2000 场各类活动，如 1988 年香港首届精品

展、1992 年国际狮子会年会，当然其中最难以忘怀的

是 1997 香港回归大典及交接典礼，我有幸参与，毕生

难忘。

2005年中，因感觉祖国会展行业是朝阳产业，需求大

量专才，便去了广州锦汉展览中心做副总经理，负责展览

中心日常运营。2006 年底被挖角到澳门威尼斯人度假村

酒店担任展览运营总监，其中自办了车展，冰雕展和教育

展等。2011年7月我加入北京红树林国际酒店集团。

记者：此次您加入北京红树林国际酒店集团的最

主要原因是什么？您主要的职责是什么？

杨伟强：此次加盟红树林是想接受一个新的挑战，

这是最吸引我之处。红树林度假酒店在内地首先提出

度假酒店的概念，全国将会布局 8 家全新大型概念度

假村酒店，附有会展中心功能（如青岛、大理、丽江、杭

州等），第一个项目是三亚巨无霸度假村酒店和会展

中心。我在集团中主要负责酒店会展中心前期功能设

计、日常管理以及正式运营后的管理工作。

难忘香港回归经历

记者：这么多年的会展职业生涯中，最让您难忘的

是什么？

杨伟强：在我 25 年多会展生涯中，最难忘的经历是

协助在香港会展中心举办 1997 香港回归仪式，在筹备

阶段，作为香港会展中心的会展统筹部负责人，我需要

和内地、香港、英国各方协调沟通，涉及到安保、礼宾、

大典现场布局等等环节。1997 年 7 月 1 日凌晨，在香港

特区成立大典现场，当英国国旗徐徐落下，中国国旗和

香港区旗缓缓升起，国歌奏起，全场气氛高涨澎湃时，

有很多人（包括我）都感动落泪。

看好度假酒店会展业发展

记者：您如何看待度假型酒店会展业发展前景？

杨伟强：会展产业是通过举办国际会议和展览，来

带动当地的旅游、交通运输、酒店及相关服务业的一种

新兴产业。有一个比较普遍的说法是会展经济的带动

效应大概是 1∶9，也就是说展览场馆的收入如果是 1，那

么住宿、餐饮、运输、通信、旅游、贸易等相关收入将达

到 9。然而，1∶9 这一比例其实不能完全代表会展业激活

城市经济的效应。比如，在度假型酒店内举办各种展会

能提供各种方便予买家、卖家、参会者、参观者，减少舟

车劳顿之苦，在参展之余，也可在同一屋檐下吃喝、购

物，把参展各方的距离拉近。同时在度假酒店参展，家

庭成员可一起去，如丈夫参会，太太可购物、做 spa，孩

子则可以吃和玩，增加家庭乐趣。这是一个非常好的概

念和大趋势。

记者：您的工作和人生理念各是什么？

杨伟强：我的工作理念是创新，精益求精，不断

进步，自我增值。人生理念是知足常乐，珍惜目前，施

比受更好。

香 港 会 展 人 在 北 京
——专访北京红树林国际酒店会展运营部副总裁杨伟强
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